
現場為巧翔街一個由煤氣公司
經營的石油氣加氣站，肇事

一輛運載石油氣的大型氣缸車，左
邊車身包括缸身嚴重熏黑，事後已
被拖走檢驗。　

工人按程序安全檢查

事發昨午12時許，該輛載有9噸
石油氣的氣缸車在上址氣站卸剩
800公升石油氣後，工人按程序收
喉並作安全檢查，詎料其間左邊
車身喉管接駁位突搶火並發生輕

微爆炸，升起一個高逾3米大火
球，隨即觸動氣站消防自動灑水
系統，火警鐘大鳴，工人見狀立
即疏散多名正在站內等候入氣的
小巴及的士司機，約10多人驚慌
走避至50米外躲避。其中1名年約
50餘歲的鄭姓小巴司機形容當時
驚聞「 ！」一聲巨響，只見到1
個大火球由氣缸車邊升起，頓被
嚇了一跳，惟恐會發生大爆炸，
連手機都來不及拿取，立即奔出
油站外逃生躲避。

疑機件問題 氣站無人吸煙

大批消防員接報趕至，開動2條
喉不斷向氣缸車及氣站的設施射水
降溫，由於車缸內仍有多達800公
升石油氣，消防員為安全計，將石
油氣駁往空曠處釋放，並灑水稀
釋，又將加氣站封閉，其間環保署
亦派員到場了解情況。

油麻地消防局局長姚佑邦表示，
接報到場時火勢已被氣站的自動灑
水系統救熄，初步調查相信是工人
卸氣後，在收喉檢查期間發生火
警，不排除涉及機件問題，而當時
氣站內並無人吸煙。

機電署查火因 煤氣公司交報告

機電署表示，事發後已即時派人
了解情況，根據相關條例，所有運
載石油氣的氣缸車均受「氣體安全
條例規管」，每年進行驗車，署方
亦已要求煤氣公司在1周內提交調
查報告。
煤氣公司企業傳訊總監黃秀英表

示，初步相信是接駁車缸的喉管漏
氣導致意外，但確實原因有待機電
署調查確認；公司事後已即時為旗
下另外11輛同類型氣缸車詳細檢
查，並暫停肇事加氣站運作，檢查
站內設施以確保安全。
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「 」一聲升起3米火球 逾10人緊急疏散

氣缸車搶火 加氣站險巨爆
香港文匯報訊 (記者 鄧偉

明、杜法祖) 油麻地一個石油

氣加氣站昨午險釀大爆炸災

難。一輛載有9噸石油氣的氣

缸車在氣站完成卸氣工序後，

工人收喉檢查期間突發生搶火

爆炸，升起高逾3米大火球，

車身熏黑，幸氣站自動灑水系

統及時啟動將火淋熄，未釀巨

災，氣站內10多人一度緊急

疏散，幸無人受傷。消防不排

除是機件故障肇事，機電工程

署正調查意外原因，並要求煤

氣公司1周內提交報告。

香港文匯報訊（記者 杜法祖）「載有9噸石油氣的
氣缸車一旦發生大爆炸，威力驚人，整個油站及附
近建築物隨時夷為平地，傷亡定必慘重。」理工大

學機械工程系工程師盧覺強稱，石油氣必須遇明火
才能引發搶火爆炸，他估計是多個「巧合」致釀成
今次意外。
盧覺強解釋，引發今次事故第一個可能「巧合」，

是氣缸車的喉管或喉管接駁位出現極細微裂縫，又或
小如針孔般的小孔令氣體洩漏，而氣缸車的截氣系統
對如此細微的裂縫未必能夠偵測得到；第二個可能
「巧合」是當氣體洩漏後，由於石油氣較空氣重，會
積聚於地面，當積聚一定數量，又觸及車底溫度高逾
攝氏200度的「死氣喉」時，即時引致搶火爆炸。
盧覺強又表示，就算氣缸車發生猛烈爆炸，由於

易燃氣體、熱力及爆炸氣流主要會向高空及四周空
曠處擴散，未必會波及加氣站深藏地底的密封氣
缸。他指由於氣缸車按規定設有截氣系統，同時加
氣站亦裝有消防自動灑水系統，相信引發大爆炸的
機會很低。

香港文匯報訊（記者 王維寶、文森）綠色和平及地
球之友聯同民建聯立法會議員葛珮帆昨天前往立法會外
請願，要求環境局就《管制計劃協議》中期檢討內，為
兩電加入每年節能1%的條款，長遠令本港向節能邁進
一步。葛珮帆表示，現時兩電的節能目標只有0.03%至
0.04%，認為目標過低，要求當局規定兩電將節能目標
提升至1%。環境局局長黃錦星昨日表示將於中期檢討
研究提升兩電能源效益。
中電於上星期五與環保團體會面時，再三拒絕回應於

《管制計劃協議》中期檢討內，對節能目標進行檢討的
安排。綠色和平及地球之友昨天就聯同葛珮帆，於立法
會大樓外請願，要求局長督促兩電承諾將節能目標提升
至1%，並且協助市民減輕電力開支，葛珮帆表示，現
時兩電的節能目標只有0.03%至0.04%是過低，節能目標
提升至1%可以解決香港電力市場的長期問題，改善民
生及環境問題。她又認為當局一直與兩電「閂埋門」進
行中期檢討，公眾對當局和兩電有關節能目標的討論一
無所知，故要求當局盡快交代詳情。

節能未達標 外國要罰款

綠色和平資深項目主任古偉牧則表示，1%的節能目
標並不算太高，如繼續以0.03%至0.04%為節能目標，本
港節能進度基本是原地踏步，每年節能1%才能令本港
節能邁進一步。他又指，1%電力大約相等於4億度電，
如兩電能夠完成節能目標，則會大約少賺1億元，他認
為金額對兩電來說只是小數目。

另外，古偉牧指現時外國多數國家都是採用懲罰性的
節能規定，較為有效，「現時英國、法國、丹麥及美國
部分州份都規定，電力公司如未能達成節能目標則要罰
款，相對本港兩電因達成節能目標，平均每年獲得額外
約1,700萬元的收益，政策非常寬鬆」。
特區政府與兩電於2008年簽訂《管制計劃協議》（《協

議》），兩電如果為客戶進行能源審核的數目或者節省的
電量達標，便可領取同年固定資產平均淨值的0.01%作
為獎勵。黃錦星昨日於立法會會議回應議員質詢時透
露，於2008年至2012年共4年間，兩電為客戶完成850宗
能源審核，根據協議獲獎勵5,500萬元，而中電協助客
戶省電逾6,000萬度，獲獎3,500萬元。
黃錦星回應稱，明白公眾希望提升兩電能源效益，當

局與兩電於今年就協議進行中期檢討時會考慮，預計年
底完成檢討，適時會公布結果。

專家疑喉管漏氣遇高溫「死氣喉」

香港文匯報訊（記者　文森）大埔那打素醫院就今年
4月，一名84歲男病人服抗生素「利福平」後不治的嚴
重醫療事故，昨日公布調查結果。報告顯示，病人病歷
紀錄、藥物管理紀錄及臨床資訊管理系統列印出來資
料，只顯示病人對血小板敏感，沒有詳細標明病人對
「利福平」產生不良反應及程度，兩位處方醫生未留意
到病人對藥物所產生的不良反應。
調查報告提出多項改善建議，包括加強提醒臨床醫護

人員翻查病人對藥物不良反應紀錄的重要性。院方早前

會晤並向死者家屬交代及解釋
報告，再向家屬致歉及深切慰
問。院方已接納委員會報告並

會跟進有關建議，亦已將報告呈交醫管局。有關個案已
呈交死因裁判官，院方會配合調查工作。
該名病人於2011年曾因服用抗生素「利福平」而導致

血小板過低的臨床反應。今年3月在雅麗氏何妙齡那打
素醫院接受手術切除壞死組織及移除人工髖關節，由於
發炎情況並未改善，醫生於4月兩次處方「利福平」予
病人。其後病人的血紅素及血小板數量下降，而白血球
數量上升，情況持續轉差，輸血後情況改善，惟病人其
後出現血壓過低及呼吸系統失調，最後離世。

病翁服抗生素不治 病歷無列不良反應

香港文匯報訊（記者 杜法祖）6歲尼泊爾籍男童在公
園玩耍時失蹤，原來遭人禁錮在油麻地一條有如「石
棺」的坑渠內達48小時，幸及時被安全尋回。涉案被
捕14歲尼泊爾籍少年帶署調查後，昨日已被警方落案
暫控以一項「非法禁錮」罪，今日將於九龍城裁判法
院應訊。案中小事主Lewang上周六(29日)傍晚，由母及
母親男友帶往西貢街公園遊樂場玩耍時失蹤，警方調查
後揭發該宗令人心寒童黨欺凌及非法禁錮案。原來小事
主當日在公園與人衝突，遭3名年僅8歲至14歲童黨毆

打，並推入附近一條狹窄雨水
渠內，再用石屎渠蓋及木頭車
封頂禁錮，險被強烈熱帶風暴

「溫比亞」襲港帶來的雨水淹斃，幸周一晚及時被警方
尋回，僅受輕傷。

2名8歲疑人 港法例所限獲釋

油尖警區重案組第二隊先後拘捕3名涉案男童，包括
被落案的14歲尼泊爾籍男童，與2名同為8歲、分別尼泊
爾籍及本地男童。不過根據香港法例，刑事責任最低年
齡為10歲，2名涉案男童由於只得8歲，事後已無條件獲
釋。

「生葬」6歲童落渠 少年被控禁錮

葛珮帆促兩電節能目標升至1%

關愛 房戶津貼 年底料惠7萬戶
■消防員向肇事石油氣氣缸車及油站內設施射水降溫。 記者鄧偉明 攝

■剛在站內入完氣準備付錢結賬的公共小巴司機鄭先

生，一見氣缸車 火馬上逃生。

■葛珮帆表示，現時兩電的節能目標只有0.03%至0.04%，

要求當局規定兩電將節能目標提升至1%。 梁祖彝 攝

■肇事運石油氣車車身被火熏黑。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）為協助居於 房等居
住環境惡劣的基層人士，關愛基金計劃向他們提供一
次性津貼，受助人每月繳交的租金須少於現時公屋入
息限額的一半，例如1人家庭為4,440元以下。關愛基
金建議向1人家庭受助人提供3,500元津貼；2人家庭則
為7,000元；3人或以上家庭可獲1萬元津貼。關愛基金
期望年底推行計劃，料有約7萬戶受惠，涉款5.7億
元。扶貧委員會轄下的關愛基金小組將於今日下午開
會討論有關建議。
關愛基金過往亦曾推出「為居住環境惡劣的低收入

人士提供津貼」項目，但由於以往對居住環境惡劣的
定義較狹窄，令受助家庭不到2萬住戶，故今次會放
寬定義，令受助的家庭增加至約7萬戶。曾受惠於有
關項目者，關愛基金會於年底處理；新申請則會在明
年1至8月接受申請。
另一方面，關愛基金亦建議向現有書簿津貼受助

人，額外發放一次性津貼。現有領取全額1,054元津貼
者可獲發1,000元；半額書簿津貼受助人則可獲發500
元；所有綜援申領人則劃一獲發1,000元一次性津貼。

有關計劃將於新學年推出，約34.8萬名學生受惠，涉
款約3億元。

推副學士「學費發還計劃」

此外，關愛基金又建議向副學士以下的合資格學生
推出「學費發還計劃」。根據現行做法，除12年免費教
育以外，副學士以下只有毅進計劃的學生可在符合出
席率等條件後，獲得學費發還。關愛基金建議向符合
學生資助辦事處援助資格者，修畢副學士以下課程，
可獲發還學費，料3,600人受惠；現就讀副學士以下課
程的合資格人士，新學年亦可獲發定額2,054元(全額)
或1,027元(半額)書簿津貼，料近8,000人受惠。上述2個
項目合共涉款6,500萬元。
理工大學應用社會科學系教援鍾劍華認為，關愛基

金近日獲立法會財委會注資，可加大力度扶貧，3人
家庭或以上 房戶可獲1萬元津貼，亦較預期「鬆
手」。他認為，現屆政府的扶貧工作較去屆積極，但
認為只靠一次性「派糖」，無助解決整個問題，應有
長遠策略目標，「例如向 房戶提供過渡性住屋」。


